
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和５年度 

 第１回 大垣市緑化審議会議事録 

（令和５年８月７日） 

  



令和５年度第１回大垣市緑化審議会を、令和５年８月７日（月）市役所４階情報会

議室において開催した。 

 

次第は、次のとおりである。  

 

議事 

（１）会長及び副会長の選任 

（２）令和４年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価について  

（３）令和５年度大垣市みどりの行動計画（案）について  

 

 その他 

 （１）保存樹木の指定、保存樹木の解除について  

 

本日の委員は次のとおりである。  

 

出席委員（13 名） 

森 誠一    玉木 一郎    山岸 真由美    後藤 文夫 

窪田 一仁   三輪 正直    名和 知容史    瀬ケ沼 信義 

小島 智之   後藤 育男    松原 隆司     髙田 美穗 

高橋 和子 

 

欠席委員（1 名） 

栗田 順公 

 

本日の市の出席者は次のとおりである。  

 

 副市長      豊田 富士人 

 公園みどり課長  辻 紳一 

 公園みどり課   小西 浩司 

公園みどり課   関 嘉幸 

 公園みどり課   桑山 一嘉 
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副市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（開始時刻 午後 1 時 30 分） 

 

皆様、こんにちは。 

定刻となりましたので、ただ今から、令和５年度第１回大垣市緑

化審議会を開催させていただきます。 

本日はご多用の中、ご出席賜り、誠にありがとうございます。４

月１日付けで公園みどり課長を拝命しました、辻でございます。本

日の司会を務めさせていただきます。どうぞよろしくお願いいたし

ます。 

本年度の審議会は、会場形式で開催いたします。本審議会がスム

ーズに進行できますよう、ご協力をお願い申し上げます。  

なお、本日は、１名の委員が欠席されていますが、過半数の出席

がございますので会議が成立しておりますことをご報告申し上げ

ます。 

また、委員の皆様の新たな任期となってはじめての審議会でござ

います。委嘱状を交付させていただくのが本来ではございますが、

お手元に委嘱状をお配りさせていただきましたのでご確認くださ

い。 

また、委員の皆様のご紹介につきましてはお手元にございます名

簿をもちましてご紹介に代えさせていただきます。席次表もあわせ

てご覧ください。 

それでは、審議会の開催にあたり、豊田副市長より、ごあいさつ

申しあげます。 

 

皆さん、こんにちは。大垣市副市長の豊田でございます。本来で

すと石田市長が出席し、ご挨拶させていただくところですが、あい

にく他の公務がございますので、市長に代わってご挨拶を申し上げ

ます。 

本日は、令和５年度 第１回「大垣市緑化審議会」を開催いたしま

したところ、何かとお忙しい中、ご出席賜り、誠にありがとうござ

います。また、皆様におかれましては、緑化推進をはじめ、市政全

般へのご指導いただくととともに、大垣市緑化審議会の委員を快く

お引き受けいただき、重ねて感謝を申し上げます。  

さて、新型コロナウイルス感染症が５類に移行し、社会経済活動

も回復しつつありますが、癒しと安らぎを感じられる「みどり」は、

我々の生活に不可欠なものです。本市におきましては、「みどりの



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

基本計画」に基づき、時代のニーズをとらえながら、公園や緑地の

整備、保全など、「質」の向上に重点を置いた緑化推進をはじめ、ゼ

ロカーボンシティ大垣の宣言、環境ＳＤＧs おおがき普及支援セン

ターの開設など、循環型社会の実現に取り組んでおります。  

とりわけ、「水とみどり」をキーワードとして、環境負荷の軽減や

ＣＯ２削減による脱炭素社会の実現など、市民とボランティア団

体、行政が一体となった事業を展開してまいりました。  

このような中、年々厳しさを増す猛暑や記録的豪雨などの異常気

象、自然災害や環境問題、生物多様性の保全など、山積する課題に

対応するためには、「みどり」の持つ多様な機能がこれまで以上に

求められており、今後もこの「みどり」を通じて、ＳＤＧs をさら

に推進していくことが重要であると考えております。  

本日は、令和４年度の「みどりの行動計画」の実績並びに評価に

ついて報告させていただくとともに、令和５年度の「みどりの行動

計画（案）」などについてご審議をいただきます。  

委員の皆様には、その豊富な知識と経験から、忌憚のないご意見、

ご指導をいただき、適切なご審議を賜りつつ、これから本市が進む

べき道についてご提言くださいますようお願い申し上げ、ご挨拶と

させていただきます。 

皆様、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

本来は、ここで議事の進行を会長にお任せするところでございま

すが、委員就任後、はじめての審議会となりますので、会長・副会

長が選任されておりません。  

会長・副会長が決定するまで、事務局にて議事を進行させていた

だきますのでよろしくお願いいたします。 

また、本日の審議会は公開とさせていただきます。本日は傍聴希

望者が１名いらっしゃいます。大垣市緑化審議会規程第５条第２項

の規定により、出席委員の過半数をもって「傍聴の可否を決する」

こととなっておりますので、出席委員の皆様に賛否をお諮りいたし

ます。傍聴の許可について賛成の委員は挙手をお願いします。  

 

（挙手 全会一致） 

 

 ありがとうございます。全会一致となりましたので審議会の傍聴

を許可します。傍聴希望者の入室をお願いします。  



 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（傍聴者 入室） 

 

それでは、第１号議案の「会長および副会長の選任」でござい

ますが、大垣市緑化審議会規程第３条の規定により、会長及び副

会長は委員の互選により定めることとなっております。  

 それでは、規程に基づきまして、会長と副会長の選任を行いたい

と思いますが、委員の皆様いかがでしょうか。  

 

会長に岐阜協立大学の森委員、副会長に連合自治会連絡協議会の

後藤委員に引き続きお願いしたと思いますが、いかがでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

ありがとうございます。皆様ご異議ございませんので、森委員に

会長、後藤委員に副会長をお願いいたします。  

それでは、森会長から、就任のご挨拶をいただきます。よろしく

お願いいたします。 

 

 みなさん、こんにちは。ただいまご推薦をいただき、前回に引き

続き、会長を務めさせていただきます森と申します。 

本日はご多用の中、審議会にご出席を賜り誠にありがとうござい

ます。今年度の審議会も皆様のご支援のもと、会場形式で議論させ

ていただきますのでよろしくお願いいたします。昨年度の審議会

は、「令和 3 年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」、「令和 4

年度大垣市みどりの行動計画（案）」などについて、ご審議いただき

ました。 

 先ほど、豊田副市長がおっしゃったように、我々を取り巻く環境

は、地球温暖化、気候変動などの問題を抱えており、これに伴って

土砂災害やゲリラ豪雨、水害などさまざまな災害が実際に頻繁に起

こっています。さらに少子高齢化や人口減少など、社会的課題に直

面していることもあり、持続可能な循環型社会の実現が喫緊の課題

として強く求められていると思います。  

 この審議会の大きな課題となりますが、市民・事業者・行政がそ

れぞれの役割を理解し、協働しながら、「みどり」をテーマとしたＳ

ＤＧs の取り組みを一層進めていくことについて、皆様と一緒に議

論を深めていきたいと思います。こうしたことから、この審議会は



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

「みどり」に関する事項を審議する重要な使命を担っていると考え

ます。 

 みなさま、ご存知のとおり、大垣市は、古くから「水都（すいと)」

として栄え、「水とみどり」という湧水、山林、河川といった自然環

境、田園空間が広がっております。大垣市では「水(すい)都(と)大垣」

の再生に向け、さまざまな取り組みが進められていますが、大垣市

の特性を、これからの地域づくりに「みどり」をキーワードとして、

いかに実践していくか、大垣市を全国に発信していくか、重要なテ

ーマになると考えています。  

 本日は、「令和４年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」、「令

和５年度大垣市みどりの行動計画（案）」の議事２件を審議してま

いります。 

 委員の皆様と一緒に考え、さまざまなご意見をいただきながら、

実りある審議会にしたいと考えておりますので、ご協力くださいま

すよう、よろしくお願いいたします。  

 

ありがとうございました。  

なお、ここで、豊田副市長は他の公務のため、退席させていただ

きます。よろしくお願いいたします。  

 

（副市長 退席） 

 

それでは、これよりの議事につきましては、大垣市緑化審議会規

程第４条第１項の規定により、会長が審議会の議長となります。  

森会長、議事の進行をよろしくお願いいたします。  

 

それでは、次第に従いまして進めていきます。  

本日の議事録署名者ですが、三輪 正直（みわ まさなお）委員、

髙田 美穗（たかだ みほ）委員 のお二人にお願いしたいと思い

ます。 

 はじめに、第 2 号議案の「令和４年度大垣市みどりの行動計画実

績及び評価」について、事務局より説明をお願いします。  

 

公園みどり課の小西と申します。どうぞよろしくお願いいたしま

す。 

第 2 号議案「令和 4 年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価に



 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

ついて」、ご説明します。 

 

第２号議案「令和 4 年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価に

ついて」について説明 

 

ありがとうございます。ただいま、事務局から説明がございまし

たが、何かご意見、ご質問がございましたら、ご発言願います。 

 

 みどりに関するホームページのアクセス数について、細かいデー

タはありますか。そこから改善案を見つけ、評価について具体的に

議論できるのではないでしょうか。  

 

 ありがとうございます。手元の資料では分かりかねますが、広報

グループと連携をして作成しております。来年度は具体的な内訳数

を作成します。 

 

ありがとうございます。その他いかがでしょうか。  

 

 3 ページの数値目標の評価結果と、4 ページの具体的な取組の施

策の評価結果の関係について、数値目標の評価結果が低い場合は、

具体的な取組の施策の評価結果も低くなるのではないでしょうか。 

 

 ご指摘ありがとうございます。それぞれで評価基準が異なってい

るということですが、未来ビジョンに基づく計画のうち、評価基準

にバラつきがございます。評価基準の整合性がとれるように見直し

てまいります。 

 

 ありがとうございます。その他いかがでしょうか。  

 

 評価があって、改善に向かうという形ですが、評価については行

政で評価したものになります。計画の部分では市民の声を記載して

いただきたいです。 

 

 ご意見ありがとうございます。個別の施策の評価については教育

委員会や農林課と調整を図りながら、実施の計画に対して結果がど

うであったかを集計しております。市民アンケートでは各施策につ



 

 

 

 

会長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

 

いて担当部署からアンケートを取っているもの、取っていないもの

で評価にバラつきがございますので、市民の皆様の声を各施策に対

する評価はどうかということに反映させていきます。  

 

ありがとうございます。評価項目については改善が可能であり、

リアルな声を評価に反映させてください。 

 その他いかがでしょうか。  

 

 市民の緑地制度について、昨年度もホームページで PR に努める

ということでしたが、何か変化がありましたか。PR が周知できて

いないため相談がないのか、使いづらいため進まないのかと思いま

す。ホームページの PR として何か変化があったのか教えてくださ

い。 

 

 ご指摘ありがとうございます。昨年度に引き続き PR に努めると

記載しましたが、相談がない原因が特定できておりません。他の市

に伺ったところ、昔ながらの繋がりの中で更新をしているとのこと

でした。実績のある他市町村を参考に調査、研究してまいります。 

 

 ホームページと資料を拝見するだけでは、具体的に何をするのか

明確でないと感じました。資料を見たときにどうすれば制度が活用

できるのかが不明瞭であるため、具体例を記載されていると分かり

やすいと思います。活用されている市町村を参考に具体例を作成し

てください。 

 

 平成 7 年から施行され、約 30 年行われている制度のため徐々に

情報収集を行い、メリット等を記載し、皆様に興味を持っていただ

けるように作成してまいります。  

 

その他いかがでしょうか。  

 

 3 ページの公園緑地等における維持管理団体数が増えていること

は喜ばしいことだと思います。しかし、公園緑地の満足度が減って

しまっていることに対し、市民の立場からすると樹木が大きいため

切ってほしいという声もあります。そうした場合、市民の声を大切

にするのか、樹木を維持していくことを優先していくのかが課題に
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委員 

 

事務局 

 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

なっていくと思います。また、雑草が無い公園もあります。公園の

草取りが負担になる場合もあります。土の入れ替えを要望しても 4、

5 年お待ちくださいと言われてしまいます。公園に草があった方が

よいのか、無い方がよいのか疑問に思っています。  

 

 公園の土は整備した年度に種類は違いますが、土である以上、草

は生えます。草がない公園に関しては、自治会で草取りをし、維持

管理に努めていただいているためだと存じます。土の入れ替えにつ

いては、要望をいただき、定期的に実施してまいります。公園内に

草がある方がよいか、無い方がよいかという点については、草と芝

生は別物になりますので定期的に草刈をして管理する方ほうがよ

いと考えます。 

 

白い土の公園がありますが、あれは何でしょうか。  

 

 整備する年度ごとに土を採取する場所が違うため、色のバラつき

が生じています。 

 

 希望すればその土を入れていただけますか。  

 

 現在は、市内の土を使用していますので、白い土になります。 

 

ありがとうございました。  

 

その他いかがでしょうか。  

 

 水都大垣を掲げていますが、5 ページの水辺環境と地下水の保全

について、実際に川を見た時に綺麗に感じません。評価だけ見ると

綺麗だと感じますが、実際はそうではありません。その辺りはいか

がでしょうか。 

 

 ご指摘ありがとうございます。水自体は綺麗ですが、その下には

泥が堆積し、水辺環境が整っていないのではないかということでし

た。こちらについては水路の関係ですので、治水課や環境衛生課へ

情報共有をしてまいります。そして、水都大垣に適した水辺環境を

作ってまいります。 



 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 ありがとうございます。評価だけを見て水都大垣と言えるわけで

はないので、イメージ通りの水都を実現できるようにしてくださ

い。 

 

その他いかがでしょうか。ご発言が無いようですので、「令和４

年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」について、適当と認め

ることにご異議ございませんか。  

 

（異議なし） 

 

それでは適当と認めることとします。  

続きまして、第３号議案の「令和５年度みどりの行動計画（案）

について」、事務局より説明をお願いします。  

 

第３号議案「令和５年度みどりの行動計画（案）について」につい

て説明 

 

ありがとうございます。ただいま、事務局から説明がございまし

たが、何かご意見、ご質問がございましたら、ご発言願います。  

 

 森林について、上石津町は山が多い場所ですが、森林の保全に対

して項目が無いのはなぜですか。  

 

 ご指摘ありがとうございます。森林の保全については 4 ページに

ありますように農林課が所管になっております。公園みどり課では

東海自然歩道の保全としており、除草や危険個所の修繕等の維持管

理に努めております。 

 

 森林の保全とは、他にも問題となっている部分があります。上石

津町だけでなく、南宮大社の辺りでもシカの食害があるので、こう

いった点も項目として挙げるべきではないでしょうか。シカを捕獲

したり、食害の対策をどうするのかを項目として挙げ、評価をする

べきだと思います。 

 

 上石津町ではシカの食害の報告がありますので、毎年捕獲を実施



 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

しております。現状や数値を確認して次回の計画に反映してまいり

ます。 

 

 その他いかがでしょうか。  

 

 全体を通して、目標に対してこの施策はどうかという議論をして

いただきたいと思います。手段ばかりを検討するのではなく、目標

を達成するために、どうすればいいのかを検討してください。  

 時代とともに求められる環境が変わっていく中でも、大垣市は住

みやすい街であることを目指していってください。  

 

 ご指摘ありがとうございます。住みやすい大垣市を目指していく

中で、緑が安らぎや心の豊かさ、安心感を与えるのが重要かと存じ

ます。手段や結果を求めている部分があったり、時代のニーズにも

変化があるので次回の委員会までに施策を見直していきますので

よろしくお願いいたします。  

 

 その他いかがでしょうか。  

 

 8 ページの公共花壇花いっぱい運動の推進について、名古屋市の

公共花壇で野菜を育て、採れた野菜を別のことに使用していまし

た。海外では、街路樹に実のなるものを植え、できた実は誰が食べ

てもよいということがありました。  

 また、市民農園について、農園箇所数を増やすことで農園利用者

が増えるのではないでしょうか。休耕田の仲介をしていただけない

でしょうか。 

 

 大垣市でもりんごっこ通りというものがあり、数年前、実のなる

木を植樹していました。維持管理が難しく、現在ではほとんど残っ

ていませんが、ご指摘があった通り再び実のなる木を植樹できない

か研究してまいります。 

 また、休耕田の仲介については、農林課で休耕田を無くしていく

ために施策していますので、今回ご意見いただいたことを情報共有

させていただきます。 

 農園については、利用者が減少しているのが現状でございます。

利用者を増やすために、どうすれば利用しやすいかアンケートを取
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り、研究してまいります。  

 

その他いかがでしょうか。ご発言が無いようですので、「令和５

年度みどりの行動計画（案）」について、原案を適当と認めることに

ご異議ございませんか。 

 

（異議なし） 

 

 それでは、原案を適当と認めることといたします。  

 議事の進行にご協力いただき、ありがとうございました。  

本日の議事はこれで終了いたします。進行を事務局にお返ししま

す。 

 

 ありがとうございました。  

 議事が終了しましたので、傍聴者の方はご退室ください。お疲れ

様でした。 

 

それでは、続きまして「その他」に移らせていただきます。  

その他、報告事項第１号の「保存樹木の指定、保存樹木の解除」

について、事務局よりご報告させていただきます  

 

報告事項第 1 号「保存樹木の指定、保存樹木の解除について」につ

いて説明 

 

ただいま、事務局から報告がございましたが、何かご意見、ご質

問がございましたら、ご発言願います。 

 

 「保存樹木の指定」について、モミジはどのモミジでしょうか。

樹種を明確にしていただきたいと思います。  

 

 こちらは、モミジではなくカエデになります。誤りがあり、申し

訳ございません。 

 

 カエデの場合でもどのカエデなのか明確にしていただきたいと

思います。 

 かしこまりました。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 その他いかがでしょうか。ご発言が無いようですので報告事項を

終了いたします。 

 長時間にわたり、慎重にご審議いただき誠にありがとうございま

した。みなさまには、大垣市緑化審議会の委員として、２年間、大

変お世話になりますが、何卒よろしくお願い申しあげます。  

また、本日頂戴しました貴重なご意見は、本年度の「みどりの行

動計画」に反映させるとともに、今後も「みどり」を通じてＳＤＧ

s の取り組みを進めてまいりたいと存じます。  

今後とも、委員のみなさまには、本市の緑化施策をご指導いただ

くとともに、より一層のお力添えをお願い申し上げます。  

 それでは、以上を持ちまして令和５年度第１回大垣市緑化審議会

を閉会とさせていただきます。本日は、誠にありがとうございまし

た。 

 

（終了時刻 午後 3 時 20 分） 
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